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离开!城堡"去市井
!"""年，那几乎已有 #$年之

久，孙雯凭借世界杯 %个进球纪录，
包揽了“金球奖”和“金靴奖”。人们
叫她“中国的太阳”，还有“穿着裙子
的马拉多纳”。球场上出神入化的脚
法，球场下飒爽利落的风姿，孙雯重
新定义了上海女孩。
这样一个硬气的“太阳女”，有

时却有些“不自信”。很多次她说：
“千万不要向我学习，我没什么好学
的。人们不应该把我作为目标，而是
应该热爱这个项目，专注于足球带
来的快乐。”私下里问她，她甚至还
透露“悔意”&“如果给我达到足球巅
峰的多种途径，我想也许自己不会
选择曾经走过的那条路。”

她爱足球吗？那是绝对肯定
的，几乎已是同呼吸、共命运的爱
与执着。“因为喜欢，所以小时候我
会去踢球。但结果就是离开了父
母，离开了学校，像生活在一个城
堡里，与世隔绝。”曾经，中国运动
员的成才，就是一条被孤立的道
路。有过切身的“痛”，孙雯履新便
更感觉到一份责任与道义。“希望
尽可能地为那些未来的小球员们
创造读书的机会，搭建与社会沟通
的桥梁。培养运动员，并不是说一
定要读书，或者说一定要脱离学
校，这不是非此即彼的单选题。我
们要提供最好的教育资源配置，以
此给予大家更多的选择，以期找到
最适合自己的发展方式。”
孙雯的新头衔，让她忙了起来。

从女足青训的系统化内容与落实，
到下基层去各地调研考察，她享受
这份忙碌。“足协的办公时间是早上
'点半到晚上 (点，不过这只是工
作的一部分，另一部分还要多走出
去看看，多思考，多作为。知行合一，
太重要的一句话。”

志向表上填青训
自打 ))岁退役，孙雯一天都没

有离开过足球。她当过教练，参与过
上海足协的青训与外事，用她的话
说：“也是离不开足球了。”#$*)年
孙雯在马来西亚参加亚足联举办的
+级教练培训班，当时她填过一份
志向表。有人写国家队教练，有人填
职业队教练，孙雯的心意却一丝都
没有变：“我一直很清楚自己想做什
么，当时我填的就是青训。”

青少年，是希望，是未来，是必
将长成的担当。“这是一批太重要太
重要的人群。”在孙雯看来，如何帮
助她们成长为更好的自己，也是一
件责无旁贷的事，“所以青少年的教
练尤其重要，这也是我们接下来工
作的一个重点。对于孩子们来说，教
练不仅仅是教你踢球的人，他可能
更扮演着你人生导师的角色，影响
着你一生的发展。”中国足协女足青
训部会加大青少年教练员的培养力
度，走出去，请进来，一样都不能少。
“不过最重要的，是培养我们自己优
秀青少年教练人才。毕竟，请来的
人，都会离开。属于自己的，才是可
以传承的财富。”“影响一代人”，说
的可以是我们的教练员。

绘好蓝图打地基
其实在昨日中国足协向孙雯

颁发聘书之前，她已经在北京履新
大半个月。“我不可能每周都回上
海，有时觉得太少时间陪父母很愧
疚。但我也很珍惜眼下的这个机
会，这是我一直以来就想要去做的
事。”孙雯说自己在部长与总监这
两个头衔之下，最重要的是体系化
的建设。“就像是建房子需要一个
蓝图，把蓝图设计好了，就需要打
地基。”孙雯当年用脚踢出了一片
天地，如今她仍旧靠着两条腿，

“要脚踏实地地做事情，脚不能离
开地面飘起来，这样做的每一件事
情都能扎实，这是我们目前最欠缺
的。”

在女足青训的蓝图上，从娃娃
到小学生，从小学生到职业球员，
各种分层都很明确。“我们还要建
立大学这个出口，足协可以给予资
金和技术上的支持。我对女足球员
的期待，不仅仅是一个优秀的球
员，而是一个真正健康向上的复合

型人才。”青训，最忌讳的便是操之
过急，“千万不能通过一场比赛就
下了定论，给足时间，给足耐心，加
上科学的方法，便有了期待未来的
理由。”
蓝图上的伟岸，是每一个细枝

末节上的精确契合。青训这块地基
越扎实越厚重，便可期待更雄阔的
楼宇。孙雯的远方，中国女足的远
方，还很遥远，但至少已经起步。

首席记者 华心怡
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! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）在
距离 #,!'年平昌冬奥会开幕
还有 "天之际，中国体育代表
团昨天正式成立。作为 -$--年
北京冬奥会前的“中考”，平昌
冬奥会的战绩将成为 .年后的
风向标。'#名中国冰雪健儿将
参加 ( 个大项、*# 个分项、((
个小项比赛。国家体育总局局
长苟仲文担任代表团团长。

自从 #,##年冬奥会花落
北京后，作为中国体育短板的冰
雪运动受到了格外的重视。昨
天苟仲文指出，中国成为体育强
国的过程中，作为短板的冰雪运
动需要跨越式发展，需要突破过
去一些常规的做法。因此，过去
两年里中国体育大规模地跨项
甚至跨行业选材，一些过去由于
条件限制无法开展的项目也得
以开展。比如雪橇雪车项目，运
动员都是跨项而来，中国短跑名
将张培萌昨天正式宣布跨项进
入钢架雪车项目，备战北京冬奥
会。本届平昌冬奥会，组队仅两
年多的中国雪车和钢架雪车队
获得 .个名额。

这是中国体育代表团获得
参赛项目最多的一次冬奥会，
其中，单板滑雪平行大回转、跳
台滑雪、雪车等都是首次获得
奥运会参赛资格。本届冬奥会
中国代表团的重点项目仍面临
重重挑战。中国队的冲金重点
仍仅限于短道速滑、花样滑冰
和空中技巧。
苟仲文强调，平昌冬奥会

是检验备战北京冬奥会阶段性
成果的“前哨战”，代表团在奋
力夺取最大胜利的同时，要以
零容忍的态度，坚决抵制兴奋
剂，确保中国代表团像冰雪一
样纯洁干净参加平昌冬奥会。

! ! ! !本报记者上午连线中国女足
青训总监孙雯!!!

只为心中的远方
北漂

京城的天，光亮了起来，
又是爽利的一日。天边，漏着
一丝青蓝色。零下10℃的空
气里，每一次呼气都引申出一
束“烟雾”。早上8时，孙雯就
遛着弯上班去，不过10分钟
的脚程。夕照寺街东玖大厦的
中国足协，是孙雯的新雇主。
昨天下午，她被正式聘为中国
足协女足青训部部长兼女足
青训总监。

租了房，打高的，就此，上
海姑娘孙雯成了“北漂”。第一
时间电话专访，孙雯的语调是
跳跃又利落，透着一股子奔腾
的干劲。她“漂”着，是为了抵
达她心中的远方，那也是中国
女足的远方。一颗心，仍驿动，
一捧血，还热着。

! ! ! !也不算是段子!之前曾经有这

么一个说法"中国足球有两个名号

很出名!一个是孙雯!一个是中国

男足#$铿锵玫瑰%!鼓舞大众!而另

一个是$阿斗%!用来$娱乐%大众&

孙雯是阳光的& 更难得的是!

当花不知自美! 尤嫣然& 场上场

下!人前人后!孙雯都是一般磊落

与坦荡!不愿争一春的风头& $每

个人安于本分! 把自己擅长的部

分做好!相互配合好!这样才能把

事情做成& 球场上 !!人!离开谁

都不行& %她的心思!其实是一片

绿叶的心思& $如果我所做的!能

够让孩子们爱上足球!玩好足球!

也因为足球成了一个健康积极的

人!有自己的社会担当!那我就是

最幸福的& %

如今的人们!都在加速跑!快

些再快些! 冲刺再冲刺& 生命太

短! 只争朝夕! 怕是不能出人头

地& 但孙雯!偏偏安好于自己的执

念!那是让她快乐的本源!为下一

代的青春能够傲娇而会心一笑&

没有内心的善良与阔达! 是很难

有此胸襟与气度的&

辉煌时笑傲江湖!隐退后随心

而喜!孙雯身体力行!一片绿叶对

花的情谊&中国女足!又见孙雯&她

还是原来的她!始终强调$安于本

位!始得自由%&$中国足球要做好!

从来不是一个人一个部门的事!必

须是团队精神至上& % 华心怡

绿叶对花的情谊


